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□朱风翠

近日，大明湖、黑虎泉放生的现象
频频发生。有的市民为了新年祈福，有
的则是因为信仰。

众所周知，放生主要体现在对生命
尊严的维护，尊重放生，就是尊重生命，
就是对生命尊严的维护。但如果大家没
有规矩地放生，不考虑放生物种的生死
和环境盲目放生，可能会造成物种的死
亡和环境失衡。因此，放生祈福需要有序
进行，才能真正达到理想效果。

笔者认为，有关部门应尽快制定相
关法规，加大监督巡查力度，尤其是要明
确规定哪些物种不得放生，哪些地方不
得放生。同时，市民还应正确理解放生祈
福的意义，不盲目、不攀比，科学合理放
生。只有真正做到生态平衡、人心良善，
和谐的美好生活才真正可期。

快检需要哪些“慢功夫”

葛齐言九点

目前，济南不少菜市场都设置了蔬菜农残检测室，但是一些市民发现，这些快检室很少开门。济南市食药监
部门介绍，社区菜市场的蔬菜农残检测靠市场主办方自律，并非强制设置，监管上也无明确要求。不过从3月1日
起，《食用农产品市场销售质量安全监督管理办法》将正式实施，或将对农贸市场快检室的监管提供依据。

葛原生态

如何放生

不妨有规可循

今 日 济 南

小清河边上

草坪遭谁“毁容”

□马卫

近日，笔
者在小清河边
散步，看到不
愿 看 到 的 现
象：小清河北
岸的草坪，有
被 火 烧 的 痕
迹。长长的一
段小清河，北
沿岸有好几处被烧得黑乎乎的。小清
河沿岸景色很美，可总有人弄得如画
的景区“黯然失色”，破坏生态环境，实
在说不过去。笔者建议，相关管理方应
加强巡逻管理，并从摄像头中查找到
烧草坪者。作为居民也应该时刻注意，
经过铺满小草的岸边时，别乱扔烟头。

快检是在把好最后一道关

@韩艳：提高检测室的利用率就
要增加设备，配有专人负责并进行每
日一测的硬性规定，设立监督平台投
诉电话。

@徐衍东：食品终端销售，是最后
一道关口，快检室责任之大可想而知。
一些市场的快检室成了摆设，说到底
是监管部门的失责。

□张九龙

菜市场设置蔬菜农残检测室原本
是保卫“舌尖上安全”的便民利民举
措，然而由于受法律缺失以及资金、人
员等配套投入所限，如今这些蔬菜农
残检测室大多成了“花架子”。食安利
民措施要落实，还需要更多配套措施
跟进。

农业生产需要农药，使用农药后肯
定会有残留，残留超标必然会对人体产
生危害。对市场上销售的蔬菜进行快速
检测，将检测结果在市场显著位置及时
进行公示，菜品安全与否就变得一目了
然。这一方面能引导消费者购买安全放
心的蔬菜，另一方面也是强化对商贩的
监督和震慑，是加强蔬菜等农产品质量
管理的必要举措，也是今后食品安全监

管的发展趋势。
正因看到了快检对于老百姓的益

处，去年省市专门出台措施，依靠政府
财政投入，在部分菜市场设置了一批
检测室。但是，由于没有强制监管制
度，这些检测室几乎形同虚设，快检结
果也近乎儿戏。惠民工程成了形象工
程，不仅造成了公共资源的浪费，也是
打了职能部门自己的脸。

即将施行的《食用农产品市场销
售质量安全监督管理办法》为开展检
测室强制快检提供了法律依据，快检
总算有了“存在感”。但是单纯靠一句

“应当进行”恐怕还远远不够，仍然需
要一套“组合拳”跟进。

快检难主要还是难在了体制机制
不成熟上。由于职责划转，检测室的监
管单位由农业部门变更为食药监部门，

如何监管还处于摸索阶段。此外，农贸
市场的安全责任人是市场主办方，在快
检这个环节中又当“运动员”又当“裁判
员”的现象非常突出。体制机制不理顺，
今后即使强制快检，仍然少不了磕磕碰
碰。同时，要想让抽检频率、抽检方式、
抽检结果的真实性等得到保障，必然离
不开食药监部门加大投入，这些人财物
从哪里出又是一个很现实的问题。

其实，蔬菜农残检测室开展快检
业务，在全国都是难点，没有特别成熟
的经验。济南在这方面既然起步较早，
就不如下大力气攻坚克难。未来无论
是引入第三方，还是依靠现有食药监
管理队伍，仅凭食药监部门的力量来
解决显然不现实。期待济南能打通体
制障碍，化解难题，走在前列，探索出
农残快检的“济南模式”。

打打好好底底子子，，快快检检才才更更““实实””

齐
言

仅靠自律难保效果

@韩红霞：如果菜市场的快检
室依靠自律，在监管上无明确要求，
就容易成为摆设。所以还要有法可
依，依靠监管使检验室发挥其应有
的作用。希望《食用农产品市场销售
质量安全管理办法》实施后，相关部
门指导检测室制定合理的检测计划
方案，监督其工作落实，并成为工作
常态。

九
点

快检结果能否共享

@雪樱：老话讲，萝卜快了不
洗泥。快检，需要慢功夫，那就是
监管细节再细些。

@王锦南：同一批蔬菜，很有
可能会在同一天进入好几家菜市
场销售。各菜市场的快检室还应
将检测结果上网共享，这不但能
节省检测机构的人力物力的支
出，更能让检测结果服务于民。
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